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« Restez en tenue de service » demande Jésus dans l’évangile.  
Ce mot ‘tenue’ doit vous parler, chers gendarmes.  
Beaucoup d’entre vous sont d’ailleurs venus en uniforme  
dans la cathédrale pour célébrer sainte Geneviève.  
 
Dans la tenue, il y a l’uniforme bien sûr.   
Et il y a bien plus.   
Votre tenue n’est pas qu’une affaire d’habillement.  
Prendre la tenue, c’est entrer dans une certaine manière d’être. 
Quand le gendarme prend sa tenue,  
il enfile avec elle bien autre chose qu’un vêtement.  
Il prend avec elle une certaine attitude devant la vie.   
C’est pourquoi la tenue a beaucoup plus d’importance qu’on ne l’imagine.  
Elle est ce qui contribue à façonner un corps,  
à assumer une culture commune, une manière de vivre. 
 
Frères et sœurs,  
un soir de sa vie, Jésus a lui aussi pris l’uniforme.  
Ce soir-là, devant les disciples étonnés,  
il a noué un tablier autour de ses reins. 
« Jésus se lève de table, quitte son vêtement,  
et  prend un linge qu’il se noue à la ceinture;  
puis il verse de l’eau dans un bassin,  
il se met à laver les pieds de ses disciples 
et à les essuyer avec le linge qu’il avait à la ceinture » 
raconte saint Jean dans son évangile (Jn 13).  
 
Ce soir-là, Jésus a choisi sa tenue.  
Et il a pris la tenue du serviteur.  
Avec autorité, il a imposé ce geste déconcertant  
à saint Pierre qui n’en voulait pas.  
Il s’est s’abaissé devant lui et IL lui a lavé les pieds.  
Cette tenue et ce geste exprimaient toute la vie de Jésus,  
sa manière de concevoir la vie, 
Lui qui a été envoyé par Dieu,  
pour laver, guérir, pardonner et servir la vie des hommes.  
 
C’est donc dans cette humble tenue du service  
que le Christ a choisi de dire la puissance de vie  
et l’autorité de l’amour de Dieu en lui.  
Frères et sœurs gendarmes,  



 2 

il y a dans cette révélation quelque chose de fort et de bouleversant.  
Quelque chose de profondément évangélique.  
Quelque chose de paradoxal aussi.  
Le christianisme ose annoncer en effet  
que la toute-puissance de l’amour de Dieu se dit au mieux dans le service.  
La puissance de Dieu se révèle dans son extraordinaire capacité  
à servir les hommes jusqu’à leur donner sa vie en Jésus par l’Esprit.  
 
A la suite de Jésus, tous les chrétiens sont appelés à témoigner de cela. 
« Restez en tenue de service » dit l’évangile.  
Quoiqu’il arrive, tenez bon !   
 
Cet appel rejoint votre vocation de gendarme.  
Votre tenue n’évoque-t-elle pas à la fois l’autorité et le service ?  , 
Le métier des gendarmes porte en lui  
l’exigence de relier l’autorité et le service. 
Les gendarmes sont appelés eux aussi à témoigner de cet étrange paradoxe,  
qui est au cœur de la foi chrétienne :  
faire œuvre d’autorité dans une attitude de service.  
 
Si l’autorité oublie le service,  
elle glisse dans une forme d’autoritarisme et de toute-puissance.  
Au lieu d’élever, elle écraser et rabaisse l’autre.  
Cette tentation est bien présente dans notre monde aujourd’hui  
qui se laisse trop souvent fasciner par la puissance.  
 
Et si le service oublie l’autorité, il risque de dévier  
dans une forme de mollesse et de laxisme.  
Il laisse alors le pire s’installer plutôt que de chercher à le corriger.  
Cette tentation présente elle aussi dans notre monde  
entraine un manque de ressort et d’énergie à vivre  
qui nous habite aussi quelques fois.  
 
Frères et sœurs,  
Le Christ nous appelle au témoignage de l’évangile  
en liant l’autorité et le service.  
Ce témoignage est urgent et nécessaire aujourd’hui.  
 
L’Evangile nous appelle à lier l’autorité et le service.  
Refuser donc de les séparer.  
Mettre toute son autorité dans le service de nos concitoyens.  
 
Cette attitude n’est pas facile à vivre, plus encore,  
quand il vous faut conjuguer la sauvegarde de chaque personne  
et la protection du bien commun.  
Cela n’est pas facile, 
Et cependant c’est une tâche magnifique que de s’y donner.  
 
 
Tenir bon dans cette attitude d’autorité dans le service,  



 3 

demande du courage et de la volonté.  
Mieux encore, cela demande d’y croire.   
 
La foi en l’Evangile de Jésus est un formidable ressort pour s’y engager.  
Pour vivre son service avec autorité, 
un gendarme chrétien se ressource à l’exemple de Jésus. 
 
Nous contemplons Jésus dans les évangiles   
et nous nous émerveillons devant la manière extraordinaire  
dont il relie l’autorité la plus impressionnante qui soit  
avec le service des humbles et des petits.  
En lui, la force d’un message et la douceur d’un regard s’unissent.  
En accueillant sa personne dans nos vies, nous recevons ce don en nous.  
 
Mais nous pouvons aller plus loin encore.  
L’Evangile nous révèle en effet que la manière d’être si admirable de Jésus, 
n’est pas seulement la sienne, 
mais celle de Dieu lui-même.  
 
Les chrétiens reconnaissent en Jésus le vrai visage de Dieu.  
En Jésus, Dieu se révèle comme un Père  
dont la toute-puissance se manifeste dans le service de l’homme.  
L‘Evangile du Christ nous dévoile le Père qui, 
de toute son autorité, prend soin des hommes et les appelle à grandir avec Lui.  
Quand nous vivons à l’image de Jésus, 
dans l’autorité et le service de l’amour,  
nous grandissons alors dans la ressemblance de Dieu.  
 
L’évangile de ce jour nous révèle  
 aussi ceci qui est proprement surprenant.  
 
Le Christ nous fait cette promesse :  
Tous ceux et celles qui auront su tenir bon  
dans l’autorité et le service de l’amour,  
quand le temps sera venu, au terme de leurs vies, 
Dieu lui-même viendra les servir.  
Ils prendront place alors au repas des noces éternelles.  
Dieu, si puissant d’amour, les servira 
et Il les fera entrer dans sa vie bienheureuse.  
 
Telle est la récompense de joie annoncée dans le Livre de Judith.  
Oui, l’avenir d’éternité de Dieu est grand ouvert   
à tous ceux et celles qui servent leurs frères et sœurs 
dans l’autorité de l’amour. 
 
C’est dans cette espérance que ce matin, 
nous prions alors aujourd’hui pour tous les gendarmes 
qui nous ont précédés dans le service de leurs concitoyens. 
Que le Seigneur les accueille dans sa maison. 
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Chers gendarmes,  
nous vénérons ce matin votre sainte patronne, sainte Geneviève. 
En délivrant Paris de la menace mortifère, 
sainte Geneviève a témoigné, elle aussi, de la fécondité  
d’une grande autorité vécue dans le service,  
à l’image de Jésus.  
 
L’histoire raconte que Sainte Geneviève  
a su trouver la force  
de protéger la population de Paris contre l’envahisseur  
grâce à sa prière intense et fervente. Ce matin, l’Eglise prie de Lille pour vous  
Pour que son témoignage vous inspire  
et vous encourage dans vos responsabilités.  
 
Chers gendarmes, 
en ce jour de fête, que la prière de l’Eglise  
vous soutienne et vous aide, 
dans l’amour du Christ Jésus et la force de l’Esprit Saint,  
à tenir bon dans l’autorité du service de vos concitoyens.  
 
Amen. 
 
 
 
Mgr Laurent Le Boulc’h 
Archevêque de Lille 
 
 
 


